

Réunion annuelle 2024 pour la protection de l'enfance dans l'Action humanitaire Conseils pour la soumission des résumés

Date: 4-6 juin 2024

Lieu: Panama City, Panama

Thème: La protection des enfants dans un contexte d'escalade des conflits et des crises: Violence armée, choc climatique et déplacements de population.

Rejoignez-nous afin de partager vos expériences, approches et innovations lors de la prochaine réunion annuelle 2024 pour la Protection de l'enfance dans l'Action Humanitaire. Vos idées sont cruciales pour améliorer nos efforts visant à assurer la protection et le bien-être des enfants avant, pendant et après les crises.

Faisant suite aux avis de plus de 300 membres et parties prenantes clés, le thème de cette année se centre sur la protection des enfants dans l'escalade des conflits et des crises. Il s'agit de crises provoquées par des conflits ou des violences armées, des chocs climatiques et des risques naturels et, dans de nombreux cas, d'une combinaison de ces facteurs. Les impacts de l'escalade des crises sont plus lourdement ressentis par les enfants, aggravant les risques de protection auxquels ils sont confrontés, que ce soit dans leurs communautés ou le long des routes migratoires.

PROTÉGER LES ENFANTS LORS DE L'ESCALADE DES CONFLITS ET DES CRISES DANS LE MONDE ENTIER

Ces dernières années, nous avons assisté à une augmentation inquiétante à la fois de la fréquence et de la gravité des crises affectant le bien-être des enfants. Des conflits armés et des troubles politiques aux conséquences dévastatrices du changement climatique et de l'instabilité socio-



économique, les défis auxquels sont confrontés les enfants sont devenus de plus en plus complexes et difficiles.

Un enfant sur cinq dans le monde vit dans des zones de conflit ou en a fui¹. Le rapport 2023 du Secrétaire général sur les enfants et les conflits armés² montre le nombre le plus élevé jamais atteint de violations graves avérées à l'encontre des enfants au cours de l'année 2022. Avec le déclenchement ou l'escalade de conflits au cours de l'année 2023 - en particulier au Soudan et dans la bande de Gaza et la Cisjordanie, y compris Jérusalem-Est - le nombre de violations contre les enfants tout au long de l'année 2023 sera presque certainement plus élevé.

Le fait de grandir dans un environnement de plus en plus violent aura des répercussions sur le bien-être et la santé mentale et physique des enfants. En particulier, dans les contextes où la violence communautaire est déjà largement répandue ou dans lesquels les châtiments corporels sont couramment utilisés à la maison et à l'école.

Les crises induites par le climat se multiplient dans le monde entier, l'année 2023 ayant été la plus chaude jamais enregistrée³. Des inondations catastrophiques en Libye aux migrations provoquées par le climat, les conflits et la pauvreté, sur des itinéraires extrêmement dangereux tels que la frontière entre les États-Unis et le Mexique⁴, les enfants paient le plus lourd tribut, tout en étant les moins responsables du changement climatique.

Dans le cadre de la crise climatique, il est nécessaire de veiller à ce que les droits des enfants, y compris les droits de protection et de participation, ne soient pas négligés. Les liens entre la violence à l'égard des enfants et les chocs climatiques doivent faire l'objet de recherches plus approfondies et les données existantes doivent être communiquées efficacement et utilisées dans des approches préventives, par exemple en matière de préparation aux catastrophes et d'action anticipative.

L'escalade des conflits et de la violence armée, ainsi que les chocs climatiques, déclenchent et exacerbent les migrations et les déplacements, y compris à travers de multiples frontières, l'exploitation et la traite, ainsi que la violence communautaire et familiale. Cela a un impact

 $^{{}^{\}underline{1}}\underline{\text{https://www.unicef.org/press-releases/children-live-world-increasingly-hostile-their-rights}}$

² https://childrenandarmedconflict.un.org/wp-content/uploads/2023/09/UNGA-CAAC-2023-N2322228-003.pdf

³ https://www.theguardian.com/environment/2024/jan/09/2023-record-world-hottest-climate-fossil-fuel

 $[\]frac{4 \text{https://news.un.org/en/story/2023/09/1140622\#:}^{\text{chttps://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:}^{\text{chttps://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:}^{\text{chttps://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:}^{\text{chttps://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:}^{\text{chttps://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:}^{\text{chttps://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:}^{\text{chttps://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:}^{\text{chttps://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:}^{\text{chttps://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:}^{\text{chttps://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:}^{\text{chttps://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:}^{\text{chttps://news.un.org/en/story/2023/09/1140622#:}^{\text{chttps://ne$

⁵ https://alliancecpha.org/en/technical-materials/joint-submission-general-comment-26-committee-rights-child-childrens-rights-and-environment-special-focus-climate-change

⁶ https://resourcecentre.savethechildren.net/pdf/STC_Global_Girlhood_Report_2023.pdf/_et https://www.thelancet_com/journals/lanplh/article/PIIS2542-5196(21)00210-2/fulltext



profond sur la vie des enfants, leur protection et leur bien-être mental et physique, ainsi que sur leur capacité à faire valoir leurs droits.

NOS ATTENTES

Nous vous invitons à soumettre des résumés pour des affiches stimulantes, des présentations thématiques ciblées et des sessions interactives ou des panels clairement liés au thème de la réunion.

À la lumière de ce qui précède, vous pouvez envisager de réfléchir à...

Quelles sont les changements observés par les professionnels de la protection de l'enfance ? Quelles sont les approches et les stratégies utilisées pour protéger les enfants dans le situations d'escalade de la violence, par exemple dans le cadre d'une collaboration intersectorielle ? Comment peut-on faire face à ces adversités intensifiées et prolongées dans un contexte de réduction des financements et de diminution de l'accessibilité humanitaire ? Comment pouvons-nous plaider en faveur d'un renforcement des mécanismes de redevabilité afin de mieux protéger les enfants dans les conflits armés ?

Les personnes interrogées dans le cadre de notre enquête ont mis en évidence les **priorités supplémentaires** suivantes :

- Renforcement local et contextualisé du personnel des services sociaux.
- Redevabilité envers les enfants, y compris la participation des enfants et le renforcement des mécanismes de redevabilité.
- Priorités d'investissement dans le triple nexus.
- Renforcement du système de protection de l'enfance, y compris l'élargissement et l'amélioration de l'accès.
- Plaidoyer national en faveur de la préparation aux situations d'urgence.
- Renforcer la coordination de l'ensemble de la réponse humanitaire y compris avec les acteurs extérieurs à la sphère humanitaire - afin de mieux protéger les enfants.

N'hésitez pas à vous inspirer de la stratégie 2021-2025 de l'Alliance!



LA RÉGION AMÉRIQUE LATINE ET CARAÏBES

Cette année, la réunion annuelle aura lieu dans la région de l'Amérique latine⁷. Cela permettra aux participants de partager, d'échanger et de présenter les apprentissages, les connaissances et les expertises issus de leurs différentes perspectives et expériences à travers le monde et dans la région. Une attention particulière sera accordée aux défis spécifiques de la région.

L'escalade des multiples crises dans la région et leur impact négatif sur les enfants constituent une préoccupation majeure. L'augmentation de la violence armée, l'instabilité politique et les impacts du changement climatique exacerbent la pauvreté et l'inégalité et conduisent à des risques de protection de plus en plus complexes, pour les garçons et les filles de la région.

En Haïti, les niveaux élevés d'insécurité et de violence des gangs, l'épidémie de choléra et les effets à long terme du tremblement de terre de 2021 ont un impact préjudiciable sur la vie des enfants. Près de 3 millions d'entre eux ont besoin d'une aide humanitaire d'urgence. Le violence des gangs s'intensifie dans toute la région. Le taux d'homicides d'adolescents en Amérique latine est cinq fois plus élevé que la moyenne mondiale. Au Mexique, le nombre de groupes criminels a doublé entre 2010 et 2020, et en Colombie, l'éclatement des groupes armés et les rivalités autour des circuits du trafic de drogue ont entraîné une augmentation des nouveaux déplacements liés aux conflits en 2022, pour atteindre 339 000, le chiffre le plus élevé en dix ans. L'Équateur, qui était autrefois un havre de stabilité dans la région, connaît une flambée de violence et d'instabilité et a connu une augmentation de 86 % des homicides entre 2021 et 2022.

La montée en flèche de la violence a de graves répercussions sur la vie des enfants et de leurs familles. Les fermetures d'écoles liées à la violence et les difficultés économiques rendent les enfants plus vulnérables au recrutement par les gangs et à la violence sexuelle et basée sur le genre.

Les impacts négatifs des événements climatiques extrêmes et des catastrophes ont touché 63 millions d'enfants au cours des 30 dernières années, et une moyenne annuelle de 2,1 millions d'enfants est confrontée aux répercussions des catastrophes. En outre, 46,2 % des enfants âgés de 0 à 14 ans en Amérique latine vivent dans la pauvreté. ¹²

⁷ L' Amérique latine comprend le Mexique et les pays d'Amérique centrale, des Caraïbes et d'Amérique du Sud. 8file:///C:/Users/USUARIO/Downloads/Save%20the%20Children%E2%80%99s%20efforts%20pour%20les%20enfants%20et%20le urs%20familles%20survival%20en%20Haïti.pdf

 $^{^{9}}$ https://reliefweb.int/report/colombia/statistical-profile-violence-against-children-latin-america-and-caribbean 10 https://www.thenewhumanitarian.org/analysis/2023/05/17/gang-violence-latin-america-challenge-aid-sector 11 lbid.

¹² UNICEF, Les enfants en Amérique latine et dans les Caraïbes : vue d'ensemble 2020. https://www.unicef.org/lac/media/21911/file/NNAinLAC2020-one-page.pdf



Des millions d'enfants et de familles migrent à travers l'Amérique latine et les Caraïbes en raison de l'augmentation de la violence, de l'instabilité, de la pauvreté et des événements liés au climat. Trois des principaux points de migration dans la région sont : la région du Darién qui relie la Colombie et le Panama (un point de passage isolé et dangereux dans la jungle, où la traversée d'enfants a été multipliée par sept entre 2022 et 2023)¹³, l'émigration depuis le Venezuela, et le nord de l'Amérique centrale et du Mexique. Cependant, il existe de nombreux autres itinéraires interconnectés et multidirectionnels.

Le nombre d'enfants et d'adolescents en déplacement en Amérique latine et dans les Caraïbes a atteint des sommets historiques et représente désormais une proportion plus importante de la population migrante que dans n'importe quelle autre région. ¹⁴ Les enfants qui traversent la région proviennent de différents pays, notamment d'Afrique et d'Asie, et l'on estime que sept enfants sur dix en déplacement ont moins de 11 ans. ¹⁵

Au cours de leur voyage, les enfants risquent d'être séparés de leur famille et, sans les soins de leur famille ou de la part d'autres personnes qui en ont la charge, ils font face à un risque accru de violence et d'exploitation, de maladies et de blessures, de recrutement dans les forces et les groupes armés, de travail des enfants et de violence basée sur le genre.

PARTICIPATION FN PERSONNE

Pour ceux qui souhaitent faire une présentation lors de la réunion annuelle, veuillez noter que la participation en personne et le voyage au Panama sont requis pour tous les présentateurs, facilitateurs et orateurs. Nous demandons à tous les participants potentiels d'examiner attentivement les détails relatifs au voyage et à la logistique figurant dans le formulaire d'enregistrement, accessible <u>ici</u> (Anglais et espagnol uniquement). Afin de nous permettre d'appuyer toute demande de visa nécessaire, dans les délais impartis, nous vous demandons instamment de fournir, dès à présent, vos informations personnelles. Cela garantira le succès de la réunion.

L'Alliance souhaite soutenir la participation de représentants d'organisations locales/nationales à la réunion. Cependant, les fonds dédiés restent limités, ce qui réduit le nombre de parrainages disponibles, pour ceux dont les résumés sont acceptés. Nous demandons aux collaborateurs

¹³ https://www.theguardian.com/us-news/2024/jan/03/record-half-million-people-crossed-darien-gap-2023

¹⁴ https://www.unicef.org/es/infancia-peligro/ninez-migrante-america-latina-caribe

¹⁵https://www.unicef.org/lac/comunicados-prensa/siete-de-cada-diez-ninos-y-ninas-en-movimiento-en-america-latina-y-el-caribe



internationaux soumettant des résumés avec des acteurs locaux/nationaux d'envisager de couvrir les frais de voyage nécessaires de leurs homologues locaux/nationaux. Si des organisations sont en mesure de couvrir les frais de voyage de représentants locaux/nationaux supplémentaires, votre soutien est le bienvenu et nous vous encourageons à nous contacter à l'adresse suivante <u>:</u> annualmeeting2024@alliancecpha.org.

Types de soumission : Comme en 2023, nous vous invitons à partager vos grandes idées sur le thème de la réunion de la manière suivante :

1) Présentation et discussion d'une affiche :

- Concevoir et imprimer un visuel d'une page pour donner vie à une idée, au résumé d'un projet, d'une pratique ou d'un travail de recherche, et le communiquer simplement et clairement aux spectateurs. Les affiches conviennent bien pour des exemples spécifiques, car elles n'ont pas besoin d'être liées à des sessions.
- S'il est sélectionné, l'auteur devra être en mesure d'assister à la réunion pour exposer son affiche sur le site de la réunion annuelle. Un espace d'exposition sera mis à la disposition des auteurs pour qu'ils puissent partager le contenu avec les participants pendant les pauses.
- Les présentateurs d'affiches sélectionnés recevront des conseils supplémentaires sur la conception des affiches et les critères d'impression au moment de l'acceptation.

2) Contribuer à une session thématique (environ 16-20 résumés) :

- Soumettre une présentation de 15 minutes qui, si elle est sélectionnée, sera combinée à d'autres présentations sur des thèmes similaires dans le cadre d'une session de 60 à 90 minutes, dirigée par un facilitateur de l'Alliance.
- Veuillez identifier un "élément clé" de votre présentation : une bonne pratique, une nouvelle pratique ou une pratique émergente, un résultat ou une solution inattendue, des défis, des leçons apprises, voire des échecs. Vous souhaiterez peut-être explorer des positions, des questions et des idées.
- Nous vous invitons à utiliser des moyens variés pour présenter vos "points forts". Si vous utilisez PowerPoint, nous encourageons les présentations courtes et visuelles, avec peu de texte.

3) Animer une session interactive / un panel (environ 8 à 10 résumés) :

- Proposez une session de 60 ou 90 minutes pour stimuler la discussion stratégique et l'action collective.
- Différents formats peuvent être utilisés, par exemple un débat d'experts ou un atelier.



- Vous serez chargé(e) d'animer cette session, avec le soutien de l'équipe de l'Alliance.
- Les sessions doivent avoir un objectif clair et des résultats attendus.
- Les sessions doivent avoir un animateur et des intervenants identifiés.

PROCHAINES ÉTAPES

- 1) Mentorat: Si vous êtes un acteur local / national / dirigé par des jeunes et que vous souhaitez qu'un mentor vous accompagne dans la soumission de votre résumé, contactez achieng.kokonya@alliancecpha.org en copiant annualmeeting2024@alliancecpha.org avant le 9 février.
- **2) Soumission :** Utilisez <u>CE LIEN</u> pour compléter et soumettre votre résumé **date limite 16 février.** Si vous rencontrez des difficultés pour accéder au formulaire en ligne ou pour le remplir, veuillez nous contacter à l'adresse <u>annualmeeting2024@alliancecpha.org.</u>

Rappel important! De nombreuses sessions seront enregistrées et diffusées en direct. Veillez à ce que le contenu de votre session ne vous mette pas en danger ou ne mette pas en danger les personnes avec lesquelles vous travaillez. Ceci est particulièrement important pour les enfants et les jeunes.

- **3) Sélection :** Nous examinerons votre résumé en fonction des critères ci-dessous, afin de sélectionner ceux qui seront présentés. Chaque année, nous recevons plus de résumés que nous ne pouvons en mettre dans l'agenda! L'utilisation du formulaire en ligne nous aide à évaluer votre soumission en fonction des critères.
- **4) Préparation :** Pour les personnes dont les résumés sont sélectionnés, voir ci-dessous les dates clés à inscrire dans votre agenda.

CRITÈRES D'ÉVALUATION DES SOUMISSIONS

Critères obligatoires :

- Présentation en anglais ou en espagnol (car ce sont les langues pour lesquelles nous pouvons fournir une interprétation professionnelle cette année).
- Pertinence : par rapport au thème de la réunion



- Utilité: Les acteurs de la protection de l'enfance et plus largement de l'humanitaire et du développement peuvent bénéficier des connaissances apportées par cette session..
- Clarté et présentation : Le résumé décrit clairement les messages clés et les résultats de la session.
- Pour les sessions interactives / panels : les méthodologies sont clairement décrites pour rendre la session attrayante / interactive.

Critères préférables /souhaitables :

- Des résumés axés sur la région de l'Amérique latine et des Caraïbes.
- Des résumés qui partagent des défis et des enseignements clairs, pertinents et instructifs.
- Des résumés d'acteurs locaux / nationaux et / ou mettant en évidence l'engagement des acteurs locaux / nationaux dans l'action humanitaire.
- Des résumés qui incluent/proposent un exemple fort d'une organisation dirigée par des femmes, des enfants ou des jeunes, ou d'un acteur local/national.

DATES CLÉS DANS VOTRE AGENDA

- 9 février : Date limite de soumission des résumés pour les demandes de mentorat.
- 16 février : Date limite de soumission des résumés et des affiches.
- 15 avril : Confirmation de sélection des résumés et affiches (dernière date prévue).
- 15 et 16 avril: Briefing pour les intervenants et les facilitateurs de la session.
 - Vous serez ensuite mis en relation avec votre point focal / facilitateur de l'Alliance et vous devrez être disponible pour quelques réunions en ligne afin de préparer votre session.
- **22 mai :** Briefing pour les présentateurs d'affiches.
- 6 mai : Date limite pour l'envoi du projet de contenu de la session (plan de la session, notes des orateurs, biographies et éventuelles diapositives PowerPoint).
- 13 mai: Date limite pour le contenu final de la session.
- **Lundi 3 juin**: Enregistrement à l'arrivée sur le lieu de la conférence. Veuillez vous inscrire le plus tôt possible le lundi 3 ou le mardi 4 juin si vous faites une présentation le mardi 4 juin ou si vous devez exposer une affiche.